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玩攀岩的不少
上海是国内开展攀岩运动比较成熟的省

市之一，目前有各类经营性岩馆90家左右，其

中专业攀岩训练基地坐落于奉贤，可供国家

队级别的队伍训练。位于宝山区的攀岩工厂

是国内规模较大的经营性岩馆之一，拥有多

条竞速岩壁、难度岩壁和抱石攀岩。

优厚的场馆条件为上海培育攀岩运动文

化提供了土壤。目前全上海有近60所中小学

开设了攀岩课程，像位于黄浦区的上海市七

色花小学，把岩壁搬进了校园。上海各区注

册的青少年攀岩运动员共700余人。去年在

广西举办的第一届全国学生（青年）运动会，

攀岩项目共设6个小项，上海选手拿下男子速

度赛和男子两项全能赛的2枚金牌。因为场

地多，选择多，上海有不少家庭支持孩子在课

余练习攀岩，通过这项极限运动强身健脑。

对这些攀岩家庭来说，5月16日至19日

在黄浦滨江世博园区举行的奥运会资格系列

赛 ·上海是一次非常好的机会，来观摩并学习

世界上最高水平的攀岩运动员，如何凭借智

慧和技术来征服岩壁的。

比博尔特还快
本次奥运会资格系列赛的攀岩项目分为

速度赛和两项全能赛（难度赛和攀石赛）。速

度赛顾名思义，就是运动员攀爬标准线路，用

时更短者获胜。难度赛则要求运动员完成不

同的攀爬线路，在规定时间内爬得越高成绩

越好。攀石赛考验选手在规定时间里，谁完

成攀爬的路线更多、获得的得分点数量更多，

使用的尝试次数更少。

你知道奥运会的速度项目中，绝对时长

最短的世界纪录是哪一个吗？不是田径赛道

上的百米大战，而是攀岩速度赛。速度赛，比

拼的是运动员的技术、体能，同时挑战人类自

身的极限。15米高的速度攀岩赛道，倾斜角

为5度，东京奥运会上，男子组冠军、法国选手

马文完攀用时仅为5.45秒，是不是比博尔特

还快？但仅仅两三年后，这项纪录已经缩短

为4.90秒。如果你是现场观众，眼睛眨两下，

选手就爬到顶了。这场比拼，真的是在电光

石火间就见了分晓。

如果说观看速度赛刺激的是肾上腺素，

那么难度赛更多的是欣赏并学习选手的智

慧。有一个细节特别值得关注——难度赛开

赛前，选手们被允许集体来到岩壁前观察比

赛线路，时间为6分钟，允许相互交流。这是

全场最有趣的时刻。如果你是一名熟悉攀岩

的现场观众，完全可以和运动员同时思考，设

计出最有利的攀爬路线，然后看一看，你的设

计和运动员的想法是不是合拍？这是观看攀

岩比赛的独特体验。

中国选手加油
按照巴黎奥运会攀岩项目资格席位分配

规则，速度赛项目上，除世锦赛前两名和五大

洲洲际预选赛冠军外，获得奥运资格系列赛

前5名的运动员也可以拿到巴黎入场券；将难

度赛和攀石赛合在一起的两项全能赛项目

上，除世锦赛前3名和五大洲洲际预选赛冠军

外，获得奥运资格系列赛前10名的运动员将

前往巴黎。这个时候，大家一定会关心，我们

中国的攀岩运动员有没有机会？当然有！

中国的龙金宝和邓丽娟已分别获得男子

速度赛和女子速度赛的奥运会参赛资格。中

国的张悦彤拿到了女子两项全能赛的巴黎入

场券。而包括伍鹏、骆知鹭等其他优秀的运

动员，也很有希望搭上去往巴黎的班车。两

周前在苏州吴江举行的今年首站攀岩世界杯

赛中，伍鹏获得速度赛男子组冠军，并破了亚

洲纪录，骆知鹭赢得女子组难度赛亚军。还

等什么！5月16日至19日，快来奥运资格系

列赛 ·上海的现场，为中国选手冲击巴黎奥运

会加油助威。 本报记者 金雷

攀岩比赛怎么看

2024上海浪琴环球马术冠军赛今开赛

去马术谷看“上海之跃”
“能回国参加五星级赛事，作为自己新赛季的开

端，这种感觉棒极了。”昨晚，上海久事国际马术中心
绚烂的灯光亮起，中国首位加盟环球团体冠军赛、久
事体育签约骑手庞钦宇，驾起心爱的马匹，进行赛前
的最后一练。这位24岁的小将，对自己以及中国马
术的未来，充满期待。
为期三天的2024上海浪琴环球马术冠军赛今

天正式拉开帷幕，上海也将成为国内唯一集永久性
专业马术场地与国际顶级马术赛事为一体的城市。
顶级赛事与顶级场馆的结合，标志着中国马术运动
发展将翻开新篇章。

奥运会资格系列赛 ·上海

奥运会资格系列赛 ·上海的四个竞赛项目中，攀岩是观众比较熟悉
的极限运动之一。自然，现场观看大神级别的攀岩运动员比赛，对拥有
攀岩经历的观众尤其是青少年观众来说，也是一个学习的宝贵机会。
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■ 上海久事国际马术中心
昨晚亮灯
本版图片 记者 李铭珅 摄

■ 五一假期，孩子们在新
世界商场体验攀岩乐趣

阵容庞大
此次的参赛阵容中，奥运冠军、世界杯总

决赛冠军、来自瑞典的知名骑手亨里克 ·冯 ·

艾克曼将领衔众多高手出战，争取在上海创

造好成绩。中国骑手方面，奥运骑手张兴嘉、

世锦赛骑手王韫婧以及郑文杰将持外卡出

战，再次亮相上海浪琴环球马术冠军赛的赛

场，主场作战的庞钦宇也备受期待。庞钦宇

已经在马术领域取得不错成绩：2017年在北

京浪琴鸟巢大师赛120级别比赛中荣获亚

军，2018年在国际马联场地障碍世界杯 ·中

国联赛（成都站）115组收获团体冠军，2019

年在第二届全国青年运动会甲组中获得季

军。2021年，庞钦宇还入选了国家青年马术

队U21障碍队。

“我去过很多国家的场馆，很高兴能在

中国的永久性赛场里比赛，所以我把这一站

作为我参加五星级赛事的开始。”庞钦宇说，

而对奥运的期待，

也从上海久事国际马术中心升起，“我会争

取在2028年奥运会前成为亚洲最好的骑手

之一。”

十年之跃
“十年前，当我第一次和久事谈论举办上

海浪琴环球马术冠军赛时，我从未想过，到今

天赛事能取得如此巨大的成功。”环球马术冠

军赛赛事总监马克 ·丹尼斯感慨道。

在庞钦宇看来，上海这项五星级赛事，会

成为自己乃至中国马术的一个里程碑。马术

是一项具有爱心教育功能的运动，同时具有

巨大的产业经济功能。未来马术运动想要更

好地发展，首先需要人们对于这项运动有更

清晰和准确的认知。而浪琴环球马术冠军赛

在上海的十年，为上海乃至中国马术和马产

业的发展，打下了扎实的基础。

在昨天举行的以“马跃十年：回顾 ·展望”

为主题的中欧马产业交流研讨会上，所有人

都对今天开幕的这场赛事以及它的未来充满

期待。“希望这个马术中心，能够

成为上海马术发展的

新标杆和新通道。”上海市马术运动管理中心主

任程克强说，“为什么上海马术能够发展得这么

快？除了比较高的社会发展水平，还有政府的

重视，以及海纳百川的城市精神。”

此前，73匹参赛马匹分两批从荷兰出

发，统一运送至比利时列日机场后，搭乘卡

塔尔航空，在多哈转机并最终飞抵上海。上

海久事体育赛事运营管理有限公司总经理

黄明说：“中国的马匹检疫和欧洲的马匹检

疫在过去有很大的不同，通过这十年的比赛

能够建立起一个非疫区，已经是一个重大的

突破。”

下一个十年，让世界看到上海以及中国

马术的发展，打造完整的赛事体系，包括青少

年马术赛事体系的建设，就从这座新落成的

马术中心，跃起。

本报记者 陶邢莹

收视指南

上视五星体育频道今天19时30分将转播
上海环球马术冠军赛晚场1.45米障碍赛实况，
明天14时将转播1.55米障碍赛团体赛实况。


